

CALATRAVA

LA ORDEN DE CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

INTRODUCCION:

Contando con eximios tratadistas sobre el Campo de Calatrava, como Don Manuel Corchado Soriano; amplia y detalladamente tocado en su obra de tres volúmenes:

I, LA ORDEN DE CALATRAVA y SU CAMPO

II, LAS JERARQUIAS DE LA ORDEN EN EL CAMPO DE CALATRAVA.

III, EL CAMPO DE CALATRAVA: LOS PUEBLOS... editadas desde 1.982 al 84 por el Instituto de Estudios Manchegos; descubrimos una gran veta sobre la Orden en el resto de España, que es todo lo que prácticamente abarcó fuera de su Campo.

De ahí que en nuestro trabajo filmado en vídeo, centremos en el plano general del mapa de España, el Campo de Calatrava y sus límites, ateniéndonos a lo que en 1.572 publicase el calatravo Frey Francisco de Rades y Andrada, Capellán de Felipe II, a quien dedicase el trabajo; quien a su vez se apoyó en los escritos del Arzobispo de Toledo Don Rodrigo Jiménez de Rada en muchas ocasiones, como por ejemplo, al indicar sus límites; que por abajo comenzaban en Las Navas de Tolosa, y ascendían hacia el Norte con longitud de veintiocho leguas, hasta la tierra de Orgaz; cogiendo un ancho de otras tantas leguas; por cuanto quedaban comprendidas tres provincias de las que hoy conocemos:

En la parte central, la mayor extensión de Ciudad Keal; al Sur, algo de Jaén; y al Norte, un poco de Toledo.

Para darnos una idea de los nombres más salientes que contenía el Campo en aquellos límites, Rades nos cita las "villas de Almagro, Daimiel, Manzanares, El Moral, La Calzada, Puertollano, Almodóvar, con otras muchas y gran parte de Sierra Morena."

LAS NAVAS DE TOLOSA

De la fortaleza mora, aún queda la estructura; y las prolongadas navas de su terreno, donde a poco más de Medio siglo, se desarrollaría la batalla entre las batallas de la cristiandad. .

ORGAZ.

Al Norte, queda buen testigo con el castillo de Orgaz; así como en los alrededores; incluso en territorio claro de la Orden de San Juan, con profusión de Cruces de Calatrava por doquier.-

GUADALERZA .

A escasa distancia se establecería en esta fortaleza, que así se conserva todavía, un lugar de reposo para los caballeros heridos en batalla, conocido por el HOSPITAL DE GUADALERZA.

(COMENDADORES)

A partir de aquí, a los lugares, fortalezas, villas, castillos, haciendas, que nos vayan apareciendo, se les supone lógicamente una persona encomendada por la Orden para la Administración, que en todos los aspectos convergían en aquella época; y de ahí conocerse por el nombre de COMENDADORES.

Para documentar más el lugar que nos corresponda tratar, cuando dispongamos del dato de este personaje o autoridad, lo recogeremos citando la fuente en abreviatura de las dos que principalmente nos ofrecen la información: Rades, o, Corchado : (R), ó, (C), y a continuación, folio; por ejemplo:

Antes que Rades comience a relacionar cuantas Encomiendas y posesiones tenía la Orden a finales del XVI, nos dice en los preámbulos, al Folio 6 de la obra citada al principio, que en 1.232 terminó la disputa sobre GUADALERZA entre los Maestres de San Juan, Don Alonso Álvarez, y el de Calatrava, Don Gonzalo Yáñez, y gracias a la mediación del Arzobispo de Toledo, Jiménez de Rada, citado antes, y que estuvo en Las Navas después de recorrer media Europa organizando la Cruzada, la posesión de Guadalerza quedaría definitivamente para Calatrava, por las muchas veces que después la veremos, así como a sus Comendadores. De acuerdo con esto, la cita abreviada sería: (R-fol.6)

En la primera relación, (R-fol.12) por supuesto que aparece, y de dos formas; primero como GUADALERZA; y después, en HOSPITAL DE GUADALERZA renglones más abajo, se dice que el año 1.172, el 111 Maestre, Don Martín Pérez fundó un Hospital en el Castillo de Guadalerza para atender a los muchos caballeros heridos que resultaban de tan constantes luchas con los moros, según cita de (R-fol.18) y en el mismo lugar, se dice también que el Rey Don Alonso, tres años después, dio para la sustentación de este hospital, unas muy buenas villas; por lo que se las conocía como Encomienda del Hospital de Guadalerza. Para mayor abundamiento y mejor ubicación, se nos dice que este Hospital fundado en el castillo, estaba a dos leguas de Yébenes.

A la vuelta del mismo folio 18, se nos refiere que el Comendador de Guadalerza, estaba entre los que dieron Fueros a Zorita.

Después de la rota de Alarcos, el Rey, el Maestre, y muchos caballeros, vinieron a refugiarse al Castillo de Guadalerza. (R-fol. 20 vt^a) Más adelante, tenemos de Comendador a Frey Suer Pérez Barroso, con el ya IV Maestre, Don Nuño Pérez.(R-fol. 22)

Con Don Gonzalo Yáñez, IX Maestre, figura de Comendador en Guadalerza, Frey Don Gómez Manrique.(R-fol.39 vt^a)

Frey Garci Ruiz, estuvo de Comendador con Don Fernando Ordóñez, XII de los Maestres,(R.fol.44)

. En 1.383, con Don Pedro Muñiz, a quien puso de Maestre el de Trastámara, figuraba Frey Don Gonzalo Carrillo.(R-fol.62-vt~).

Frey Don Toribio Fernández, lo fue con el XXIII Maestre, Don Gonzalo de Guzmán.(R-fol.65)

Y Frey Juan Ramírez de Guzmán, que era primo del entonces Maestre Don Luís, tuvo además de esta encomienda de Guadalerza, otras tres al mismo tiempo; lo que iba. contra las Ordenanzas; pero se aprovecharía del parentesco.(R- fol.70 vt^a)

Y en la siguiente cita, suponemos que el anterior Comendador! ya ascendido a la Encomienda Mayor, se alza con el Maestrazgo en contra de Don Pedro Girón que había tenido más votos; y dispuestos a la guerra entre sí, sí, media el Rey y su hijo y consiguen conformarlos para que Don Juan renuncie, pero le deja a un hijo suyo la Encomienda de Guadalerza.(R-fol.72 vt^a)

En el año 1.446, aparece de Comendador Frey Juan de Mora (R-fo178).

Con Don Rodrigo Girón, Frey Juan Morán,(R-fol.81 vt^a)

Con Don Martín Martínez, se nos da a Frey Don Pedro Carrillo. (C.fol.82 vt^a)

Ya con los Reyes Católicos, es Frey Don Sancho de Rojas quien nos aparece.(R-fol.84)

En otro orden de cosas, cuando Madoz habla en su Diccionario de Guadalerza, lo refiere próximo a los Yébenes y perteneciente al Partido Judicial de Orgaz. V añade también que perteneció al Colegio de Doncellas Nobles de Toledo, en lo que coincide con Corchado.

Hecha esta introducción, volvemos a nuestro Mapa de España; en el que trazamos una diagonal desde TARIFA a PLACENCIA (San Sebastián) a 25 Km del Cantábrico, con distancia aproximada de mil kilómetros; para dar a entender donde llegó en sus tiempos la Orden de Calatrava.

Y desplazándonos a nuestra derecha unos kilómetros, trazamos otra diagonal descendente desde BURGUET en Navarra,(a 20 Km de la frontera francesa hasta NIEBLA, hoy provincia de Huelva junto al Coto de Doñana, con más de novecientos kilómetros de distancia.

Y con casi novecientos también de otra diagonal llegándonos a EVORA, en Portugal, en dirección LAGUNARROTA en Aragón. y rondando también los novecientos kilómetros, desde ALLARIZ en Galicia, a la actual ABANILLA, en Murcia, a solo 40 Km de la costa levantina.

Y no muy lejos de aquí, en Murcia también, desde PLIEGO, hasta PAJARES en León, unos ochocientos kilómetros.

Algo más de setecientos también, tenemos desde LOS BARRIOS, Burgos, a LUCOVIN, en Jaén, casi seiscientos cincuenta kilómetros, desde el mismo Mediterráneo, en BURRIANA, Castellón, a PLASENCIA en la Extremadura, próxima a Portugal. Y buscando otras coordenadas que no pasen necesariamente por el centro, se miden setecientos cincuenta kilómetros, entre ALCANIZ de Aragón y MORÓN de Sevilla.

En este mapa general, observamos infinidad de letreros repartidos por toda la geografía nacional, ya sean castillos, villas, encomiendas por mucho, o poco, en poder, un tiempo de la Orden.

No es el objeto de este trabajo profundizar en el detalle, sino referirnos a la expansión e influencia que la Orden tuvo en otros lugares fuera de sus términos fundacionales; para lo que nos sirve conocer, sencillamente, la referencia de que en un momento determinado, las poseyó. Y en esa dispersión geográfica, necesaria e ineludiblemente, se produjeron unos contactos entre las gentes de diferentes regiones con intercambios de culturas.

OTROS ASPECTOS Y PUNTUALIZACIONES DEL TRABAJO SOBRE

LA ORDEN DE CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO

En un trabajo musicólogo que el Instituto de Estudios Manchegos nos publicase en diciembre de 1.976, ya apuntábamos la razón de la invasión morisca como originaria para que nuestros pobladores manchegos, tan desprovistos de fortalezas, tuviesen que emigrar en distintas direcciones geográficas, esparciendo así, insensiblemente, ese folklore que ha infundido en tan variadas versiones; pero, que, analizadas en aquel trabajo, conveníamos en una fuente y raíz común, La Mancha.

El trabajo que ahora nos proponemos presentar, recogiendo al máximo encontrado, las posesiones y fortalezas y encomiendas que la Orden de Calatrava tuvo fuera de su Campo, refuerza y complementa ese criterio de influencia manchega en tantas versiones del folklore desarrollado hoy en las distintas regiones de España.

Porque si a la fortaleza de Alcañiz en el Reino de Aragón fueron y vinieron los Maestres y caballeros, iban y venían los escuderos, vasallos, servidores Y familiares, incluidas sus mujeres; que en esas manifestaciones del folklore, entonces casi exclusiva expresión de alegría, tristeza, celebraciones, tenía lógicamente que darse en la necesaria convivencia con los naturales de la zona.

Y ahora nos extraña aún menos, que los motivos de Jota en Aragón, tengan las raíces manchegas. Y los aires murcianos y levantinos. Y los andaluces. Y los extremeños. Y en Castilla. Porque la Orden tuvo posesiones en los puntos más distantes del mapa.

De no ver un mapa señalado con todos los puntos distribuidos a lo largo y ancho de la Península, no es fácil hacerse la idea de la cantidad de posesiones que la Orden llegó a tener; por cuanto ya en vídeo editado, tenemos que ponerlo a la consideración y análisis de todos.

Ese mapa, lo hemos intentado confeccionar; y a fuer de sinceros que nos costó bastante trabajo localizar referencias del Siglo XVI correspondientes a nombres de la Edad Media. .

Algunas, muy pocas, se nos han negado; y de ellas haremos la sola mención del nombre y zona a la que correspondían; pero éstas, son escasas; la mayoría, unos dos centenares, sin contar las propias del Campo, sí que las hemos identificado.

Una de las cosas que nos resultó más desconcertante, fue la actual distribución geográfica de las provincias en España; que no se corresponde exactamente con el tiempo en que las documentaciones sobre ellas fueron escritas.

Hay, por ejemplo, varias pertenecientes a Madrid, entonces, que ahora lo son de Guadalajara.

Por el contrario, cuando se nos citan como de la Alcarria, el primer pensamiento era localizarlas en Guadalajara, según nuestra actual división, pero luego acababan saliendo en Cuenca.

El caso de Niebla, hoy en la provincia de Huelva, nos costó bastante localizarla porque en la cita se dice pertenecer a Sevilla. Y así, tantas del "Andalucía" como muchas veces se dice genéricamente, y ahora repartidas en ocho provincias distintas.

Cuando se nos dice expresamente del Reino de Valencia, también ha ocurrido el consiguiente problema con las hoy tres provincias y las inmediaciones de Murcia; ya que estas posesiones por lo general, vinieron por la ayuda que la Orden prestó a los Reyes de Aragón en las campañas de Valencia.

La primera confección documental de este trabajo, se planificó ordenando los nombres de las posesiones alfabéticamente por Reinos, Regiones o Provincias.

Pero después de haber recorrido toda España filmando los lugares, se nos ocurre dividir geográficamente el mapa en tres tercios más o menos exactos; y salir por un determinado sitio del Campo de Calatrava para cubrir el espacio de un triángulo invertido, con la base arriba y más distancia entre sus ángulos, e ir presentando el trabajo en una ruta progresiva en proximidad, y volver nuevamente al Campo de Calatrava, casi a converger con la salida, para que cada tercio no supere los setenta lugares; pues son más de doscientos en total, ni la hora y cuarto de duración en cada Parte de Vídeo; porque sería pesado mostrar tres horas y media en una sesión. Dicho lo anterior, comenzaremos el Primer Tercio hacia la Alcarria Oriental; encontrándonos casi de inmediato, y en el mismo Campo de Santiago, con lo que hoy queda ,ó, mejor, no queda, de aquel Castillo de...

VILLARRUBIO

Había una Escritura en el cajón 8 de Calatrava, donde se refería, año 1.280, como continuación de otra anterior, 1.221, por la que el Rey Santo, Don Fernando III, daba al Maestre de Calatrava, Don Gonzalo Yánez, las posesiones que habían pertenecido a la Orden y Caballería de MONFRANC, tanto en Tierra Santa como en España; donde en la última Escritura, la más moderna, se recogía el Castillo de Villarrubio, entre otros, y de los más diversos y distantes puntos. (R-fol.39)

En el Diccionario de Madoz, encontramos que tiene uno con este nombre ubicado en la provincia de Cuenca, P.J de Tarancón.

UCLÉS.

Aquí estaba la cabecera de la Orden de Santiago, a un tiro de piedra del Castillo de Villarrubio. y nos extrañó más por ello encontrar en Villarrubio esta cesión a Calatrava estando tan próximo de UCLÉS.

LORANCA (R-fol.12)

Que aparece en esta primera cita relacionada como trocada por Villafranca de Córdoba, que tendremos ocasión de tratar en el tercer, tercio de este trabajo.

Es en 1,378, cuando se dice el trueque juntamente con Torralba, por la villa de Cascajar, que sabemos es la hoy Villafranca, cuando era Maestre Don Pedro Muñiz de Godoy.

Recordaremos que en esta entrega, iba incluido también Cogolludo, que después trataremos también, (R-fol.42).

Su posesión databa de 1301, cuando el Maestre intruso, Don Alemán, la recibió juntamente con Torralba a cambio de entregar Bolaños del Campo en Valladolid. (R-fol.40)

Nos hemos decidido por este Loranca, desechando la de Tajuña, puesto que la idea de estar demasiado próxima a Uclés, nos hizo pensar en principio en otra; pero más próximo está Villarrubio, que acabamos de tratar.

CUENCA...ó, Casas de Cuenca:

En 1.177, se refiere la conquista de Cuenca por el Rey Alfonso IX, en cuyo cerco se hallaba el Maestre de Calatrava con el de Santiago. Y por los servicios prestados, el Rey le dio unas casas en Cuenca y unos heredamientos, los que después fueron trocados con la Orden de Santiago de Mutua conveniencia. (R-fol.18)

Desconocemos la fecha exacta y duración de aquella posesión, pero ciertamente fueron un tiempo de Calatrava.

COLLADO:

“Anexa a Zorita y Auñón.’ (R.-fol.12) cuando unos renglones antes, se nos ha referido a .Berniches y Auñón por separado después de la rota de Alarcos, es otro de los lugares que se citan donde se cobijaron los caballeros hasta reorganizarse; que esta relativamente próximo, unos 70 Km de Auñón en línea recta, pero que hoy pertenece a la provincia de Cuenca; y en este contorno, lo hemos situado en nuestro mapa.(R-fol.21)

Dice Rades, que en el cajón nº 8 de Calatrava, estaba la documentación del Papa Gregorio IX cuando dio a la Orden posesiones en Tierra Santa; las cuales, en tiempos del Maestre Don Garci López de Padilla, se trocaron con el Rey Don Fernando el IV, por cinco villas, entre las cuales se menciona El Collado; por cuanto aquí tenemos la relación con la Orden de Calatrava. (R-fol. 38 vtª).

Con el Maestre antes citado, encontramos de Comendador de El Collado a Frey Fernán Pérez de Toledo.(R-fol.52 vtª)

Con el Maestre intruso, Don Juan Núñez de Prado, lo fue Frey Gonzalo de Mesa. (R-fol.55)

Con otro controvertido Maestre, Don Pedro Muñiz, fue su Comendador Frey Beltrán Gómez. R-fol.~2

En el Capítulo General de Calatrava, año 1.397, siendo Maestre Don Gonzalo de Guzmán, se fundaron o confirmaron 14 Prioratos para atender a los caballeros que estaban lejos de su convento, en el orden espiritual, entre los cuales figuraba el Priorato de El Collado en la Alcarria, con título de San Bernardo; y que fue anexado a Zorita. (R-fol.64).

Y en 1.446, cuando Don Pedro Girón obtuvo mayoría de votos para salir Maestre, el Comendador del Collado, Frey Gómez Palomares, no le dio el suyo, sino que votó a favor de Don Juan de Guzmán.(R-fol.78)

Con el último maestre, inmediato a los Reyes Católicos, aparece de Comendador de el Collado, un sobrino del célebre Juan de Pareja, por nombre Frey Alonso de Pareja.(R-fol. 82 vtª)

TORRALBA

Esta Torralba de la Alcarria, que dentro del Campo de Calatrava hay otra encomienda de este nombre, nos sale varias veces en permutas que la Orden realizó. Para nuestra cita, tomamos la referida al año 1.378 cuando el Maestre Don Pedro Ruiz de Godoy, la dio al Rey Don Enrique el Segundo, juntamente con Loranca, a cambio de Cascajar, que ya se llamaba Villafranca en Córdoba.(R-fol.42).

LA BUXEDA

...que es en la Alcarria, donde el común de la gente entendía haber estado el Convento de Calatrava como sede central, luego de abandonar Calatrava la Vieja después de la rota de Alarcos; ya que efectivamente, fue uno de tantos conventos donde se cobijaron los caballeros supervivientes de la Orden que, ciertamente, quedó maltrecha.(R-fol.21).

Y nos consta por esta referencia, haber cobijado restos de la Orden por su pertenencia a ella; y además, que estaba en La Alcarria; y que nos costó lo suyo encontrar hasta que entendimos que esa jota que lleva la actual Bujeda, fue antes una equis.

Su situación geográfica está en la vertical, abajo, de Almonacid de Zorita, en la frontera misma con Cuenca.

Y tenemos que confesar que en dos viajes con la intención de tomar imágenes, no hemos tenido la suerte de localizar lo que otro tiempo pudiese ser convento; buscando, claro, por donde en los mapas está señalado con un solo puntito negro, casi imperceptible.

Al tercer viaje, y releer el indicador que dice: al ..."PANTANO DE LA BUXEDA..", venimos a entender que la antigua Buxeda, pueda estar bajo las aguas del pantano que se constituyó hace unos años; y de ahí haber quitado hasta el antiguo indicador de carreteras que señalaba la Bujeda propiamente dicha.

ALMOGUERA

...en la Alcarria, se nos dice en la primera relación de encomiendas. (R-fol.11 vt^a) la que fue antes de 1.170, concedida al Maestre de la Orden Don Fernando Escaza con otras villas de la Alcarria y Toledo por el Rey Alonso en recompensa del comportamiento y arrojo cuando Calatrava hizo frente a los moros de Baeza y Úbeda que toaron el Castillo de Ferral y saltaron el Puerto del Muradal hacia Castilla.(R-fol.16 vt^a)

Después de la rota de Alarcos, es uno de los conventos entre los que se citan que aún quedaban algunos caballeros de la Orden, y que colaboraron en el posterior resurgimiento por tanto. (R-fol. 21) En la elección del XV Maestre, Don Ruy Pérez Ponce, año que fue de 1.284, se relaciona al Comendador de Almoguera, D. Frey Ruy Górnex Barroso. (R-fol.4? vt^a)

En 1.383, con ocasión del Maestrazgo de Don Pedro Muñiz, aparece como Comendador de Almoguera Frey Juan García de Higuera. (R-fol.62 vt^a)

Ya con los Reyes Católicos como Administradores Perpetuos, es Frey Pedro de Medina quien figura al cargo de la encomienda.(R-fol.84)

ZORITA ...llamada de los canes por aquellos célebres perros que los caballeros sustentaban en la fortaleza y tan útiles fueron. Desde la primera relación de encomiendas, (R-fol.12) nos aparece siempre Zorita; y tenemos otras veintinueve citas más de las que se podría obtener un trabajo monográfico sin duda, pero que no es tampoco el objeto de este trabajo. (nos advierte Rades; fol 55 vt^a)

Y después; a Frey Fernán Sánchez del Risco (R~fol.59)

Frey Fernán Gutiérrez. (R-fol. 62):

En 1397, en un Capítulo sobre Prioratos, se fundó el llamado de "Los Canes", con título de Nuestra Señora de San Bernardo, y que estaba anexo al de Collado.(R-fol.64 .

Terminamos con las referencias de otros cuantos comendadores:

Frey Juan López de Soria. (R-fol-71)

Frey Ruy Sánchez de Rojas, con el Maestre D. Pedro Girón. (R'fol.78)

Con el Maestre Niño, hijo del anterior, Frey Francisco de Zúñiga. (R- fol.81 vt^a)

Y finalmente, con los Reyes Católicos, en su calidad de Administradores Perpetuos, Frey Don Alonso de Cabrera. (R-fol.84)

ALMONACID, ...

en la cita, (R-fol.16) Almonacir, aunque entendemos sea el actual Almonacid de Zorita por la proximidad y la alusión que en la misma cita se hace de Zorita, como partida principal; y después otras entre las que se nos cuenta este Almonacir. Por esta razón, nos hemos decidido a situarlo en la Provincia de Guadalajara, pensando que es más propio que entenderlo por el otro Almonacid de Toledo.

Cuando se cita que después de: la rota de Alarcos, el Maestre Don Nuño Pérez se retiró a Ciruelos, se citan entre los Conventos que le quedaban a la Orden, las villas de Almonacir y seis más concretamente, con otros que no se dicen.(R-fo1.21)

En Espasa Calpe, se recoge en su lugar correspondiente, que está en la Provincia de Guadalajara y perteneció a Calatrava.

YEBRA.

Aunque en la cita de Rades, (R-fol.16) se escribe una vez FUEBRA, y otra HUEBRA, hemos venido a localizar, ciertamente en La Alcarria, COMO se nos añade en el documento histórico, el actual YEBRA como correspondiente a aquel lote de villas recibidas por la Orden juntamente con Zorita. Y nos lo han venido a confirmar las Cruces de Calatrava que en el lugar se conservan, y que hemos filmado para el recuerdo y demostración.

FUENTELAENCINA

El año de 1.243, reinando en Castilla y León Fernando III El Santo, y siendo Maestre de Calatrava Don Fernando Ordóñez recibió "por familiares de esta Orden a Don Sancho Navarro y Dña^a María, su mujer; los cuales dieron a la Orden ciertas casas y heredades en Fuentelencina." (R-fol.41)

Y ciertamente quedan Cruces de Calatrava en ermitas que hemos filmado.

Hoy pertenece a la actual. provincia de Guadalajara y Partido Judicial de Pastrana.

AUÑÓN, en la Alcarria. (R-fol.12)

Que además consta en la misma cita, tenía anexa otra encomienda, la del Collado, que ya hemos tenido ocasión de tratar.

Como sus comendadores, nos aparecen...

Frey Rodrigo Fernández de Rebujo, el último de los que se relacionan en la lista del VI Maestre Don Ruy Díaz. (R-fol.31)

Y Frey Fernán Gutiérrez, con el VIII maestre, Don Martín Quintana. (R-fol.34)

No encontramos otra referencia hasta muy pasados los años, en tiempos del Maestre Don Luis de Guzmán, número XXV en el cargo, en cuya relación de Comendadores, aparece Frey Luis Venegas por Auñón. (R- fol. 70 vt^a)

Y finalmente, cuando los Reyes Católicos, Frey Francisco de Bovedilla. (R-fol.84)

CÓRCOLES_MONSALUD

La que nos aparece en las crónicas para referirse como una de las fortalezas donde se cobijaron los caballeros calatravos después de la rota de Alarcos; por cuanto algunos creyesen que allí había estado, en Córcoles, el convento principal, donde al presente es el Monasterio de Monsalud. (R-fol.21)

Estos tiempos correspondían cuando el Maestre Don Nuño Pérez, quien siendo ya viejo, y después de la hazaña de Don Martín Martínez como Comendador Mayor todavía, conquistando Salvatierra a los moros, les recomendó trasladar allí el Convento y elegir un nuevo Maestre en la persona de Don Martín Martínez, quedando él retirado. Allí murió a los cuatro años y fue sepultado, en Monsalud. (R-fol.21 vt^a)

Cuando estuvimos para filmar, pudimos ver en su interior la tumba profanada y vacía del Maestre Don Nuño; para testimonio una vez más, del eterno odio que se actualizó por el 36 en esta zona, donde no se tenía a Dios por Norte y guía.

TORROBA.

En cuanto a TORROBA, sí que nos aparece bastantes veces; y volvemos a decir que tampoco se está refiriendo Rades a la que así también se llamaba en el Campo de Calatrava; porque en la primera relación, al folio 12, cita expresamente a la del Campo. Tenemos anotadas de la crónica, otras cinco citas, (R-fol. 62 vt^a, 65,70 vt^o, 78 y 84) en las que se nos dan los nombres de los Comendadores, pero en ninguna de ellas se especifica si pertenece al Campo, lo cual sí estaba claro que existía, ó, a la Alcarria como podría parecer.

Por todo ello, y el hecho de no haberla podido situar por esa zona, decidimos colocar solo a la Torralba en Guadalajara en su lugar correspondiente; interpretando por el momento, que la tal Torroba debía de referirse al Campo de Calatrava, cuyo objeto no es precisamente este trabajo, al tenerlo Corchado muy completo como al principio dijimos.

ALCOCER,

de la cual nos refiere Rades, (R-fol.19) haber encontrado en el cajón 14 de Calatrava, la donación que se hizo en 1.283 de esta villa y castillo de Alcocer, diminutivo árabe de alcázar, castillo pequeño, en tiempos del Maestre Don Nuño Pérez; quien los recibió para la Orden de los hermanos Don Pedro y Doña María Manrique, hijos del Conde Don Manrique de Lara, primer Señor de Molina

Lo hemos ubicado en el Mapa a 1 Km de Sacedón, a cuyo Partido Judicial pertenece, en la carretera de Cuenca a Guadalajara. Aunque hay varias villas de este nombre, que Madoz mismo recoge en su diccionario, es en esta de la hoy provincia de Guadalajara donde sitúa la gesta y estratagema del Cid en 1.074, aunque del Poema del Mío Cid, parezca deducirse por su descripción imprecisa, que perteneciese al que fuese Reino de Aragón; así tenemos discutido. Entre otras cosas que Madoz recoge, recordamos la fundación en 1.252, de un Convento de Monjas Franciscanas, por Don Alonso, El Rey Sabio, en vida aún de Santa Clara de Asís, quien envió las primeras fundadoras.

BERRINCHES ...se llama hoy el antiguo B E R N I C H E S, anexa a la de AUÑÓN .y COLLADO, muy próximas, (R-fol.12) y que hemos situado en mapa en la Actual provincia de Guadalajara.

Nos aparece un Comendador de Berniches en el Maestrazgo de Don Diego García de Padilla, XIX en su orden, entre los años 1355-1368, (R-fol.59) en cuya cita podría darse pie a confusión cuando se dice: El Collado de Berniches, para entender que son una sola y misma cosa; y ciertamente los hemos visto relacionadas por separado, cuando estudiaos las pertenecientes a la provincia de Cuenca.

En nuestra visita a Berniches, nos llevaron a las afueras y pudimos tomar imágenes de lo que fuera mansión de los Comendadores de Calatrava en esta villa.

No queda castillo; pero en varias iglesias y ermitas se conserva aún la Cruz de Calatrava.

MOLINA DE ARAGÓN, ó, casas de molina. (R-fo1.12 vtº)

Con este Molina, para los medianamente versados, no cabe confusión de situarla geográficamente a pesar de su apellido aragonés, ya que se enmarca en la actual Guadalajara; y por ello no fue difícil ubicar este MOLINA DE ARAGÓN en nuestro mapa; aunque tenemos que decir que son escasas las referencias que se hacen de estas casas de molina en la Crónica que nos ocupa; aunque sí se refiera en alguna ocasión en cuanto a un Señor de Molina, el primero de este título, cuyos hijos, dieron a la Orden el Castillo de Alcocer.(R-fol.19)

Más profusamente se cita en el Cantar del mío Cid. y por las muchas imágenes que de Molina tenemos en otro trabajo que filmamos paralelo a éste, titulado "LUGARES DE M 10 CID", nos limitaremos aquí a identificarla con la fortaleza de Abengalbón .

SANTA MARIA DE HUERTA

No aparece en crónica alguna de cuantas hemos manejado para este trabajo; pero en el empedrado del claustro, aparece la Cruz de Calatrava con guijarro coloreado; como también en las verjas del Coro Bajo.

Y en el primer patio, junto a la efigie del que fuera superior de este Monasterio, y después Obispo de Sigüenza, y finalmente santo, San Martín de Fojosa, aparece también la del Arzobispo Jiménez de Rada, el de la Cruzada y batalla de las Navas de Tolosa, que a su vuelta .de la victoria se quedase seis meses en el Convento de Calatrava. En el Monasterio se respira una clara influencia de Calatrava.

ARAGÓN.

En este antiguo reino, están encuadradas las tres provincias de la hoy Región Aragonesa, o Comunidad Autónoma, Huesca, Teruel y Zaragoza. Hubo muchas encomiendas por esta zona, pero entre todas, sobresalió la de A L C A Ñ 1 Z por su extrema relevancia.

Fue en varias ocasiones cabecera de la Orden y sede más o menos, legal de los Maestros, ó, pretendidos Maestros que, según iban los desarreglos de la Orden en Calatrava, y las relaciones de ésta con los reyes, sucedían con más frecuencia de la deseada.

Cuando Rades la cita por primera vez en su Crónica (11 vt^o) por orden alfabético, nos la presenta como Encomienda Mayor de la Orden en Aragón.

Al mismo folio nos recoge en lugar distinto y por su orden, la de Alcoriza, que después veremos, y la de ARAGON, distinguiéndolas perfectamente; con lo que nos aclara que no son las mismas, pero de esta llamada ARAGON, no encontramos mas detalles para identificarla en todo el resto de la Crónica; por cuanto no omitimos su nombre, pero tenemos que decir que nada más sabemos de él.

ALCAÑIZ

En cuanto a la de ALCANIZ, sí que encontramos otras dieciséis citas, de las que tomaremos algunas curiosidades como la del (fol.18) que recoge la cesión y confirmación de Alcañiz para la Orden. A la vuelta, cuando el Comendador Mayor D. Martín Ruy intentó el Maestrazgo.

Éste, fue quien concedió los fueros a Zorita.

Allí se refugió el Maestre Don Garci López después de la rota de Alarcos.(R-fol.21)

Allí fue a morir el Maestre VII de la Orden, Don Rodrigo Garcés cuando acudió a sosegar uno de los cismas. (R ~ fol 32 vtº)

Se recoge como Comendador Mayor, a Frey Don Lope Martín el que ganó Villena, Sax, Salinas y Bogarra; que ya vimos arriba (R fol. 39 vtº)

En 1.284, el que estaba de Comendador Mayor, Frey Ruy Pérez Ponce, es elegido Maestre. (R-46 vtº.)

En Alcañíz fue a refugiarse el Maestre Don Garci Padilla; y aunque fue repuesto. por la Sede Apostólica, renuncia después quedándose con solo Zorita en 1329. (R 51 vtº y 52).

Después de la muerte relacionada, los de Alcañíz, eligieron por su Maestre a Don Juan Fernández, considerando intruso a Núñez de Prado; pero vinieron a reunirse ambos en Zaragoza bajo la mediación y arbitraje del Rey de Aragón, y Don Juan Fernández cedió el Maestra quedando solo como Comendador Mayor. (R-fol.53 vtº)

Después vendría a aquí a buscar refugio el mismo D. Juan Núñez de Prado cuando cayó en desgracia, y huyó del Rey Don Pedro el Cruel y Dñª María de Padilla.(R-fol.54)

Cuando el de Trastamara luchaba por el trono con su hermano, quien había puesto de Maestre a Don Pedro Muñiz, Don Enrique, le pidió cediese el puesto, para que Don Diego García fuese Maestre; y Don Pedro Muñiz accedió quedándose en Alcañíz como Comendador Mayor solamente para congraciarse con el que suponía reinaría definitivamente, como así sucedió al dar muerte a su hermano Don Pedro.(R-fol.58).

En 1.397 se confirma el Priorato de Alcañíz, considerado como uno de los más ricos de la Orden.(R-fol.64)

Con el Maestre XXIII, Don Gonzalo de Guzmán, fue reconocido como Comendador Mayor, anexo a la sede de Alcañíz, Frey Guillén Remondo.(R-fol.65).

En 1.404, vino aquí a refugiarse Don Luis de Guzmán, huido de Don Enrique III que llegaba con su nuevo Maestre Enrique de Villena.(R-fol.66)

En 1443, el Maestre Don Alonso, hijo del Rey de Navarra, estaba en Alcañíz cuando fue depuesto de su cargo; pero siguió aquí con el reconocimiento de unos cuantos caballeros que prefirieron su respeto.

Pasado algún tiempo, fue dispensado por el Papa Calixto IV, y salió de Religión tomando estado matrimonial. (R-fol 72)

Con el XV Maestre, Don Ruy Pérez Ponce, fue Comendador Mayor de Alcañiz, Don Frey Melén Fernández; y le sucedió, que sepa por la misma cita, Frey Guillén Ramón de Cervellón. (R-fo1,47 vt^o)

BELMONTE.

La que se nos recoge en la primera relación de encomiendas (R-fol.12) como BELMONTE DE ARAGON. Por cuanto no cabe la duda de confundirla con alguna otra del mismo nombre, si, además se nos añade:

"anexa a Alcañiz".

Esta villa tuvo que ser vendida por el Rey Don Enrique antes de 1.359, para rescatar al Maestre Don Pedro Muñiz que había caído en poder de los ingleses, quienes habían ayudado a Don Pedro el Cruel contra su hermano, conocido por el de Trastámara, a quien circunstancialmente servía el Maestre en la batalla perdida en Nájera (R-fol.51).

CALANDA en Aragón...

nos sale recogida desde la iniciación de la crónica (R-fol.12) y estaba anexa a la de Alcañiz según se dice en aquel mismo lugar.

Cuando el Rey Don Alonso de Aragón, por las insistentes molestias que le procuraban los moros en el Reino de Valencia, organizó en respuesta un gran ejército, pidió ayuda a la Orden de Calatrava, y allí acudió al mando de los suyos, el Maestre Don Martín Pérez de Siones, entrando por aquella parte y conquistando muchas villas, de las cuales dice la misma crónica, que por ello son de esta Orden. Entre aquellas que cita, está desde luego CALANDA (R-fol.17)

FRESNEDA

La que al consignarla, (R-fol.12) solo dice estar sencillamente en Aragón. Después, hemos encontrado otras veces esta villa como en la reciente cita que acabamos de hacer en el anterior lugar de Calanda, ya que con ella, y otras varias, fue conquistada en 1.170 por

el mismo Don Martín Pérez de Siones en la ayuda que la Orden prestó al Rey Alfonso II de Aragón.

Pero nos cabe la duda, que sea ésta, ó, la otra de Jiloca; muy próxima a Morata; también de Jiloca. Por cuanto en este segundo viaje no habíamos decidido las imágenes.

En la relación de comendadores del XVII Maestre, Don Garci López de Padilla, que fue desposeído del Maestrazgo, y destituido nuevamente, aparece como Comendador de Fresneda, Frey Fernando de Ram.(R-fol.52 vt2).

Cuando los Reyes Católicos pasaron a ser Administradores Perpetuos

de la Orden, tuvo la Encomienda Don Alonso de Acitores. (R-fol.84) Madoz, en su Diccionario de los Pueblos de España, nos confirma la conquista que aparece en nuestras crónicas. Añade que fue poblada en 1.170, y pasó posteriormente a poder Real perdiendo la Orden su Administración.

En esta misa fuente, podemos ver que en 1.839, cuando la Guerra Carlista, el General Cabrera ordenó fuego contra el Castillo hasta destruirlo.

Y como nota más trágica, que este mismo general Cabrera, fue allí mismo fusilado después, por fuerzas reales.

FOZCALANDA

...de la que no tenemos más documentación que la primera cita (R-fol.12) como anexa también a Alcañiz; y tenemos que considerar distinta de Calanda, ya recogida por Rades anteriormente, puesto que así as recogió diferenciándolas; lo que nos hacía pensar en la existencia de dos distintas, como así hemos podido comprobar muy próximas a Alcañiz, y entre sí no más de cuatro kilómetros; según aparecen en nuestra filmación.

ALCORISA .

Hoy Alcoriza, ya figuraba en la primera relación de encomiendas, (R-fol.11)vtº).

No tenemos más referencias documentales, pero la localizaos a 16 kilómetros de Castellote y 32 de Alcañiz.

MOLINOS en Aragón...

Que nos ha salido y saldrá varias veces en este trabajo, como principal encomienda que tenía otras anexionadas por las inmediaciones de Alcañiz.

Cuando el XIII Maestre, Don Pedro Yáñez, estuvo de Comendador en Molinos, Frey Jimeno de Vera. (R-fol.45)

A pocos años de distancia, con el Maestre XIV, Don Juan González, gobernaba la Encomienda Frey Gonzalo Romeu; quien en su día, llegaría a Comendador Mayor de Calatrava. (R-fol.46 vtº)

Ya en tiempos de los Reyes Católicos, teneos noticias de dos comendadores más de Molinos: Frey Diego de Daza, y Frey Philippe Claver. (R-fol. 84 vtº)

MORATA en Aragón...

del que lamentablemente, tenemos poca documentación, solo en la primera relación de encomiendas. (R-fol.12 vtº)

Nos hemos decidido por la de Morata de Jiloca, en la actual provincia de Zaragoza, ya que hay otra Morata no muy lejos; y vale para ésta, la advertencia que hacemos a continuación cuando tratamos de ...

FUENTES, ó, Casas de Fuentes, como las llama Rades. (R-fol.12) eso sí en Aragón.

Pero hay por aquellos contornos dos en Zaragoza y tres en Teruel; y nos hemos decidido por este Fuentes de Jiloca; próximo a Morata.

Tenemos ya, en la crónica de Calatrava, (R .fol.38) otra cita cuando la Orden de Monfranc; ya que las posesiones que aquella Orden tuvo en Jerusalén y España, vinieron a poder de Calatrava por cesión del Papa Alejandro III, según Bula que el mismo Rades decía existir en el cajón de Calatrava nº 8; y entre aquellas, figuraba el Castillo de Fuentes.

Fformando un triángulo de reducidas dimensiones kilométricas con Monroyo y Rásales, se encuentra en la zona de Alcañiz, un Fuentes-palda, que apuntamos; aunque nos inclinamos por el Fuentes de Jiloca a falta de evidencias de otra índole.

VILLARROY, DE LA SIERRA

La que encontramos haberse tomado en 1.358 por el Maestre Don Diego García de Padilla, que vino a ella por la parte de Ariza; y se nos añade que la sustentó por un tiempo; (R-fol. 57) pero que al tiempo de confeccionar Rades su crónica, la señaló con el asterisco propio y significativo de haber salido de la Orden por cualquier causa.

Su ubicación es fácilmente identificable a 20 kilómetros de Calatayud.

LAGUNARROTA

La que el Mismo cronista Rades nos dice estar anexa a Molinos, (R-fol.12) y por ello nos costó bastante localizar entendiendo estaría más próxima; pero resulta que, perteneciendo a Aragón, Lagunarrota corresponde mucho más arriba, en la provincia de Huesca; más arriba de Sariñana; con lo cual se completa más el sentido de Aragón como Reino, ya que en las tres provincias actuales, encontramos posesiones y fortalezas.

Solo en otra ocasión, hemos encontrado referencia de esta encomienda, cuando la administración de los Reyes Católicos, que recoge a su Comendador entonces, Frey Pedro de Torquemada. (R fol. 84)

Respecto a este Lagunarrota, recordamos haber intentado con la telefonista del pueblo, información sobre restos de interés, antes de hacer un viaje tan desviado y alto, y no supo darnos ni una ligera esperanza, porque decía no existir allí nada antiguo; razón por la cual no ofrecemos imágenes del lugar.

MAELLA, en Aragón.

La primera vez que nos aparece esta villa, es con Motivo de la descripción de las Armas y Sellos de la Orden; porque los de esta villa organizaron un homenaje al Maestre Don García López de Padilla, que acabamos de citar cuando tratamos el Castillo de Fresneda, en donde se venia a concluir que el Sello de Cruz, Castillo y Travas, era del Convento; y el de sola Cruz con Travas, del Maestre.(R-fol.8)

Esta villa fue de las conquistadas con otras diez por Don Martín Pérez de Siones en aquella zona, por cuanto nos fue fácil de situar en el mapa arriba de Alcañiz. (R-fol.17)

En dos ocasiones más se nos habla de esta Encomienda, haciendo alusión a Frey Rodrigo de Lizana, que fue su Comendador con el IX Maestre, Don Gonzaliáñez (R-fol.39 vtº)

Y con el Maestre XV, Don Ruy Pérez Ponce, lo fue Frey Gómez de Sant Polo. (R-fol.48)

Como ampliación sobre esta encomienda, en la primera relación, (R-fol.12 vtº) se nos decía que se trocó por Colmenar.

Aquí, por razón de la ruta marcada y llegarse la noche, no nos desviamos hacia arriba sin otra posible conexión interesante; y por el momento, no disponemos de imágenes que ofrecer en el trabajo.

CALACEIT, hoy CALACEITE

En la cita que disponemos, solo se nos dice que fue dada a cambio de Castil de Casteles, hoy provincia de Alicante.(R-fol.12) por cuanto no aparece más en las documentaciones que hemos manejado.

Aun así, nos pareció debíamos tomar imágenes **al** encontrarla perfectamente orientada en nuestra ruta paralela, continuando **un** poco por la misma carretera, pasando Alcañiz.

CALTILSERAS,

...otro en Aragón anexo a Molinos, transcribe Rades al folio 12; porque un renglón más arriba acababa, de relacionar la Encomienda de Castilseras en el Campo de Calatrava. De ahí, que él mismo haga la advertencia que esta Castilseras es otra, que está en Aragón anexa a Molinos, ya ubicada y tratada aquí con anterioridad por toda la zona de Alcañiz. Hemos de decir, que en la actualidad escriben CASTELSERAS, una e donde antes la i.

RAFALES,

la que figura desde la primera relación, (R-fol. 12 vtº y entra a formar parte de aquel bloque de once villas y fortalezas que llevamos comentadas en varias ocasiones, se conquistaron en 1.170 por el calatravo Don Martín Pérez de Siones ayudando al Rey Alfonso II de Aragón contra los moros.(R- fol.17)

Espasa Calpe también recoge entre otros datos, como su proximidad a la estación de Alcañiz y su pertenencia al Partido Judicial de Valderrobles, que fue un tiempo Encomienda de Calatrava.

Corno puede apreciarse en las imágenes tomadas, se encuentra en un valle rodeada y protegida de Montañas.

Su situación geográfica, está a medio camino en la carretera entre Morella y Alcañiz, por la Nacional 232; y hay que dejarla tomando un carreterín de unos siete kilómetros. Un lugar tranquilo donde los haya.

MONROYO, ó, MONRUBIO, en Aragón...

dice el mismo cronista. (R-rol.12 vtº) en aquella primera relación de encomiendas. No fue difícil en este caso situarlo en nuestro Mapa.

En otra cita que ya hemos utilizado varias veces, (R-fol.17) cuando se conquistaron por el Maestre de Calatrava Don Martín Pérez de Siones acompañando al Rey de Aragón, hasta once villas y castillos, aparece en aquella zona, MONROY.

En posteriores encomiendas relacionadas, tenemos al cargo de Monroyo, como Comendador, a Frey Don Pedro González, en los tiempos del XIII maestre Don Pedro Yáñez, (R-fol. 45)

Y ya con el último de los maestros antes de los Reyes Católicos, que fue a la sazón, don García de Padilla, estuvo al cargo de la Encomienda, Frey Juan de Lamuza. (R-fol.82 vtº)

PEÑARROYA. ..(de Tastavins) en Aragón, anexa a Monroyo,

dice en la cita el cronista (R-fol.12 vtº) por cuanto seguimos teniendo noticias del anterior Monroyo; en este caso, próximos también en el espacio, pues distan siete kilómetros.

Esta Peñarroya también fue conquistada en el lote de las once que hemos considerado tantas veces, (R-fol.17) por Don Martín Pérez de Siones, y está perfectamente ubicada en aquella zona de Alcañiz, provincia de Teruel actualmente.

Con el Maestre XXIII, Don Gonzalo de Guzmán, estuvo encargado de la Encomienda, Frey Benito de Mora.(R-fol.65)

XULUE, ó, ENXULUE.

De la que solo tenemos la referencia escueta que hace Rades (R-fol.13), diciendo solamente que estaba anexa a Molinos; por cuanto pensamos lógicamente en su proximidad por esta circunstancia; pero ya tenemos en el caso de Lagunarrota, también anexa a la de Molinos, la

experiencia que podía distar más de lo pensado; y que esta encomienda de Molinos, tuviese esta característica especial de supervisar algunas encomiendas que no venían tan a la mano para su administración. Sin encontrarla todavía, no podemos ofrecer imágenes.

BEXIS. ...

Que se nos sitúa en la crónica como perteneciente al Reino de Valencia,(R-fol.12)

Cuando la Administración de la Orden por los Reyes Católicos, se nos cita como Comendador de Bexis a Frey Juan de Ulloa. (R-fol.84) y algo posterior, aparece en relación de Comendadores por última vez, Frey Felipe Claver; quien se dice allí mismo venía de la Encomienda de los Molinos, que ya sabemos tuvo su importancia por las anexas que se le acoplaron.(R.fol.84 vtº)

Hoy pertenece a la provincia de Castellón, cuyo letrado como BETXIS, nos encontramos por sorpresa caminando hacia Onda en busca de imágenes para el trabajo paralelo que llevábamos sobre Lugares de Mío Cid; y cabe perfectamente en la identificación por la proximidad con Burriana.

BURRIANA ...anexa al Priorato de Valencia. (R-fol.12). Posteriormente se nos relata con los Prioratos fundados, el de Valencia, que estaba anexo a Burriana; de tal forma, que el Prior de Valencia, era a la vez Comendador de Burriana. Por aquellos entonces, año de 1.397, era Maestre de Calatrava Don Gonzalo de Guzmán. (R.fol- 64)

Aún después, con los Reyes Católicos, tenemos al frente de la Encomienda de Burriana, a Fray Martín de Lizana; donde se repite la circunstancia de estar, o tener anexo el Priorato de Valencia. (R-fol. 84 vtº)

De esta población, y por la misma razón del trabajo sobre "Mío Cid" tenemos imágenes en exceso; por cuanto nos limitaremos a mostrar algunas que representan a esta gran población levantina.

VALENCIA ..

En la misma capital, tenía la Orden casas y propiedades además del Priorato que luego se formara con motivo del Capítulo General de 1.397.(R-fol.84)

El mismo cronista nos dice ser aquel muy principal Priorato, que tenia anexa la Encomienda de Burriana; por cuanto recaían en una misma persona las dos administraciones.

No hay mucha documentación sobre estas casas y encomienda que, suponemos estaría bajo el patrocinio de San Benito como en la mayoría de los Prioratos.

Tenemos una sola cita por la que se nos informa que en tiempos de los Reyes Católicos, el Comendador era Frey Don Gil de Molina. (R-fol.83 vtº)

Con Valencia nos ocurre algo parecido como en Burriana, habiéndola visitado tres veces por razón del trabajo sobre el Cid, y disponemos de imágenes en exceso; por cuanto nos limitamos a poner algo identificable fácilmente para el televidente, ya que la Cruz de Calatrava nos ha sido esquiva en estas ocasiones.

BÉTERA.

En la cita original escrita con uve (vétera) y que se limita a esa sola vez, cuando se nos relata en la lista de comendadores con el Maestre Don Gonzaliáñez, que el Comendador de Alcañiz, Fray Don Lope Martín con otros caballeros de su Orden, al servicio y en ayuda del Rey Jaime de Aragón en la campaña de Valencia y su Reino, por cuanto les dio para la Orden las villas de "vétera y Boyl " (R-fol.39 vt§)

Bétera está muy próxima a Valencia, y aun parece Más por la prolongación de la capital hacia ese lado con nuevos barrios.

En ella estuvimos y algunas cosas quedan representativas; y casualmente nos topamos con el buscado BOYL ...del que no tenemos más referencias que las que acabamos de citar cuando la campaña de Valencia por el Rey de Aragón, R-fol.30 vtº y que se nos ha negado hasta el momento su localización.

Otros pueblos pertenecientes a este Reino, los hemos podido localizar en otras provincias; como nos ocurrió con Burriana, Bexís, y Castil de Castell, pero de Boyl, solo podemos contar que estando filmando en Bétera, nos topamos en el objetivo con ese letrero de una calle que así se llama; aunque ni personas que pasaban por allí, a quienes

preguntamos si correspondía dedicado a algún personaje, ó, representaba a alguna población cercana, fortaleza desaparecida o finca importante, nos sacaron de la duda; ni tampoco el Secretario del Ayuntamiento, a quien posteriormente recurrimos haciendo la consulta por carta.

CULLERA...

de la que solo tenemos la referencia de la primera relación de encomiendas a título informativo para que, el Rey Felipe 11 supiese había pertenecido un tiempo a la Orden; pero que al final del XVI ya no estaba en ella.(R-fol.12)

Por lo demás, esta ciudad valenciana es sobradamente, conocida a cualquier nivel; y dado el escaso tiempo de permanencia en la Orden, supusimos menos que inútil indagar sobre posibles restos y Cruces de Calatrava; por cuanto las imágenes son completamente exteriores para sencilla identificación nada más.

XIHUELA...

que nos ocurre como con Boyl; que no conseguimos situara al no tener más datos que su aparición escueta en la misma primera relación de encomiendas. (R-fol.13)

Entonces no la daba Rades fuera de la Orden, pero advertía estaba en pleito; el que suponemos se debió perder al no salir más a la luz en referencia alguna.; y de ahí no poder ofrecer otra imagen que el correspondiente al letrado, de su nombre.

MONTESA

En el año 1397, el Papa Juan XXII, concede a Calatrava, de los bienes que habían pertenecido a los Templarios, desautorizados por Roma, el Convento j' fortaleza de Montesa, a petición y propuesta del Rey Jaime de Aragón.

Con este motivo se creó en el Reino de Valencia, esta nueva Orden Militar llanada de Montesa por el lugar de su ubicación; y que de siempre, estuvo sometida. a la autoridad y jurisdicción de Calatrava.

Aprovechando aquella constitución, se realizó un convenio también con la Orden de Alcántara, para prevenir con la unión de sus fuerzas, los posibles abusos reales que, en principio recurrían en ayuda

hacia las Ordenes Militares, pero cuando salían de los peligros solía olvidarse de ellas y pretendían menoscabar su poder auténtico. (R-fol.49 vtº)

Ciertamente, aquella cabecera del Maestrazgo presenta deplorable aspecto en las imágenes que hemos podido filmar.

OTOS

La primera vez que se nos refiere en la Crónica de Rades, (fol.12 vts) ya se nos dice que estaba anexada a la mesa maestral y está en Aranjuez, cuando el trabajo es presentado a Felipe 11, para recordarle que sus rentas habían sido, juntamente con la Encomienda de Aceca, utilizadas en la. causa y ampliación de Aranjuez.

En cambio de ellas, los Comendadores tuvieron que recibir sus ingresos creando otras encomiendas nuevas, concretamente las de Almuradiel, Bolaños de Calatrava, junto a Almagro, y Moral de Calatrava (C=P9.)186

En tiempos del 6º Maestre, se refiere cómo una cuarta parte de la villa, ó, de las rentas de la villa han de aplicarse en relación con los fines que acabamos de comentar. (R-23)

Una docena de veces, relaciona el cronista esta Encomienda de Otos en otros distintos folios (34,44,45,55,59,62,65,70,72,78, 82 .y 84,)

En algunas hay notas curiosas Como la cita al fol.70 vt~ cuando se dice que el sobrino del que había sido maestre Ramírez de Guzmán, del que pensando que ya había muerto comenzaron a sustituirle, entre otros, este sobrino, Juan Ramírez de Guzmán, también, que era Comendador de Otos y tenía otras cuatro encomiendas más inexplicablemente de acuerdo con las normas.

En la última cita (fol 84.) se nos dice que estuvo con los Reyes Católicos ya de Administradores, Frey Pedro Suárez de Toledo como Comendador.

Independientemente de los Comendadores citados, figuran en los folios que hemos reseñado arriba, otras nueva; que solo vamos a relacionar por antigüedad para no extendernos demasiado:

Frey Ruy Pérez Frey1e~.(R-fol.34 vtº)

Frey Fernán López de Villafranca (R-fol.44)

Frey Juan Núñez de Valdenegro. (R-fol.45)

Frey Rodrigo Alonso, (R-fol. 55)

Frey Juan Fernández Dumaquín. (R-fol.59)

Frey Diego López de Soria. (R-fol.62)

Después de 1.446, Frey Garci Lopez de Padilla

Y con el último de los Maestres, antes de los Reyes Católicos, fue Comendador Frey Fernando Palomeque. (R.fol. 82 vtº)

CASTIL DE CASTELLES...

la que se cita en la primera relación por dos veces: Castil de Castelles en Valencia, en el lugar de Calaceit, con la que se trocó; y...

Después en su lugar correspondiente alfabético; ambas en el mismo folio incluso. R-fol.12)

Al mucho tiempo, tenemos otra cita, cuando se cuenta la historia de la Orden con los Reyes Católicos, figurando entonces de Comendador del Castil de Castelles, Frey Alonso de Patos. (R-fol.84 vtº)

Cierto es, que idos allí, no pudimos encontrar aquel Castillo de Castillos, que suponemos es la traducción; ni se acuerdan los actuales de haberlo visto. Por cuanto lo que encontramos, es lo que podemos ofrecer filmado.

VILLENA / SAX / SALINAS, (R-fol.39 vtº)

Estas tres fortalezas, y la de Bogarra, fueron posteriormente objeto de discordia; y el Infante Don Alonso todavía, hijo y heredero de Fernando El Santo, las tomó para sí alegando que pertenecían a la conquista de Murcia.

La Orden elevó queja al Papa Inocencio IV; y éste, escribió al Infante ordenándole restituir aquellas posesiones; las que volvieron a la Orden. (R. fol 39 vtº)

Algunos castillos de aquellos, quedan todavía en pie y son objeto de nuestra atención filmada para la crónica visual.

ABANILLA

Se cita ya en la primera relación, y lugar correspondiente a la Encomienda de Castilla, la que salió de la Orden para recibir a cambio esta de 1a entonces HAVANI LLA. (R- fol.12) y por esta razón de escritura, se cita renglones más abajo, mejor dicho, a la derecha, puesto que la escritura del original es a dos columnas, en el lugar correspondiente a las que empiezan por la letra hache (H) ;

Para el año 1.329, Don Guillén de Roca la había dado a la Orden; si bien después, una hija suya, Doña Leonor, puso pleito a la Orden y se la ganó, saliendo Havanilla de la misma; pero como antes decíamos, fue trocada por la de Castilla y así volvió a Calatrava; por cuanto a finales del XVI, se consideraba propia. (R-fol.52)

Este último trueque, fue con el Doctor Diego Alvarez de Toledo , que recibiría "Castilla allende los puertos" la cual no hemos identificado aún.

En nuestra visita a Abanilla, nos dicen sus pobladores que son muchos los recuerdos que quedan de la Orden de Calatrava

En 1.446, entre los Comendadores con Don Pedro Girón, aparece en Abanilla Frey Pedro Ramírez de Segarra.(R-fol.78) Hoy pertenece a Murcia.

PLIEGO:

Cuando tratamos de Córdoba, tuvimos ocasión de ver las citas sobre otro Pliego en La Andalucía; y del que el mismo cronista dice estar concretamente en esa región; pero lo cierto es que en esta provincia de Murcia, actualmente existe la población de PLIEGO; la que según la Historia de la Región Murciana, pg 280, pasó a poder de la Orden de Calatrava el 21 de junio de 1434, por trueque que se efectuó con Don Diego González de Toledo.

Cuando surgieron las diferencias entre el Maestre Don Pedro Girón y el hijo natural del Rey de Navarra, quien pretendió el Maestrazgo, aprovecho la coyuntura Don Diego Fajardo, que era partidario de Don Alfonso, para ocupar la plaza.

Pasados los años, en 1451, el rey castellano, Don Juan II, concedió la villa al tal Don Diego de Fajardo; y así, el Maestre Don Pedro Girón, tiene que esperar hasta 1.462, once años más tarde, aprovechando el favor de Don Enrique IV, y la ausencia de Don Diego Fajardo en Aragón, la Orden de Calatrava vuelve a ocuparla entonces, y de su paso quedan señas históricas.

CORRALRRUBIO

Que aparece citado por el cronista, (R-f'ol. 6) aún antes de relacionar las encomiendas, precisamente cuando intenta situar el Campo de Calatrava determinando sus límites, y algunas de las villas

que por alguna razón estaban en pleito con la Orden de San Juan, donde aparece ésta que ahora recogemos, y que pertenece al Partido Judicial de Chinchilla.

En este pleito entre el Maestre de Calatrava, Don Gonzalo Yáñez; y el de San Juan, Alonso Álvarez, intervino de mediador y árbitro, el Arzobispo Jiménez de Rada en Toledo, el año 1.232.

SISANTE.

En este pueblo de la provincia de Cuenca, vinimos a encontrar estas cruces de Calatrava sin. previo conocimiento de su relación con la Orden, pero que indudablemente, la tiene, porque los hechos así lo evidencian; y nos consideramos obligados a recogerlas con la esperanza de poder facilitar con posterioridad alguna ampliación documental.

BOGARRA

Que hoy se encuentra en la provincia de Albacete, nos aparece por primera vez entre las conquistadas por el Comendador mayor de Alcañiz, Fray Don Lope Martínez con sus caballeros de Calatrava, en la campaña de ayuda que hicieron al Rey de Aragón para la conquista del Reino de Murcia, que ya hemos tenido ocasión de tratar antes. (R-fol.39 vt^a)

De allí hemos podido tomar solo unos restos poco significativos de la llamada "Torre de Ache" (sin hache)

VILLUEVA DE LOS INFANTES...

Regresando mas a nuestro punto de partida, aunque no documentalmente, tenemos más ejemplos prácticos de señales correspondientes él. Calatrava aún en el Campo de Santiago; se trata de Villanueva de los Infantes, ó, sencillamente INFANTES como por aquí se le conoce.

Entrando por la. carretera que viene de Villahermosa, en la primera plaza, se conserva un edificio con inscripciones latinas en su pórtico, y escudo de Calatrava.

Desde' la Plaza Mayor, donde está la Parroquial, por la calle principal, hoy peatonal, haciendo esquina a las dos mismas calles, uno al lado del otro, con calle por medio, dos edificios de porte señorial que, recogimos gráficamente en nuestro documental filmado por lo significativo de estas Cruces de Calatrava.

LA SOLANA

Aún más cerca de la frontera con Calatrava por esta parte, a solo 14 kilómetros de Manzanares, y tal vez menos extraño por la proximidad, hay un edificio con gran profusión de Cruces de Calatrava, tanto en la torreta, como en la forja de las verjas, que denotan la pertenencia a persona o entidad vinculada a Calatrava.

Y este va a ser el último pueblo tomado en este cono truncado invertido que ahora completamos, no lejos del punto de partida y ascenso que comenzamos hacia La Alcarria, metiéndonos por aquí al Campo de Calatrava para luego hacer la siguiente salida en el Segundo Tercio.

Damos por ello concluido este PRIMER TERCIO DE LAS POSESIONES DE CALATRAVA FUERA DE SU CAMPO.

Este primer tercio, que hemos llamado Ruta Primera, se ha trasladado del original escrito a máquina, al Word, mediante el OCR. Las dos Rutas siguientes, todavía no; por cuanto van escaneadas como PDF.